

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año 64. — En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76. — Teniendo que girar esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 45; un año, 88. — Por medio de comisionador, los mismos cuatro últimos precios. — Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240. — Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martín, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Matheu, 11. — Provincias: Casa de los comisionados, librerías y administraciones de correo remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripciones. — Extranjero: Paris para suscripciones y anuncios, G. A. Saavedra, rue de Favart, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1, Cecil Street Strand. — Lisboa: D. Rodriguez Camoens.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones: Fomento.—Una orden resolviendo que no procede la admision de la demanda presentada por D. Tomás de la Torre y Pablo contra la administracion del Estado, en solicitud de que se revocase la real órden de 29 de Julio último, por la que se mandó cancelar el expediente de registro Segunda Española. Guerra.—Parte detallada de las operaciones verificadas por el general en jefe del ejército de la izquierda el dia 29 de Enero último.

NOTICIAS GENERALES.

Despachos referentes á las operaciones en el Norte recibidas en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy:

VITORIA 31, 11 m.—Guerra, Enero 31.—General en jefe izquierda ministro Guerra: «VILLARÓ 30 Enero, 8 p.—Esta mañana al visitar las posiciones formidables y reducida de San Antonio de Urquiola, di las gracias en nombre de S. M. y del gobierno á las tropas que ayer los conquistaron tan bizarramente. Dieron órdenes para dejarlo ocupado y asegurada su posicion por ahora, dependiente de una brigada que permanece en Ochandiano. Las restantes permanecen en Dima, Artea, Ocanari y este punto. La primera brigada de la division de reserva, mandada por el brigadier Ciria con los batallones de Castilla y Ciudad Rodrigo, ha arrojado á dos batallones vascos y compañías de sedentarios de elevadas alturas en que presentaron combate bastante reñido; sin poder aun detallar las bajas que hemos sufrido, ser en 40 próximamente. Se ha destruido la fabrica de pólvora. La de cartuchos, que está en nuestro poder, lo será mañana, aprovechando lo que pueda llevarse. En Ochandiano se presentaron á indulto cuatro carlistas procedentes de los batallones alaveses.»

TAFALLA 31, 9 1/4 n.—Guerra, Enero 31, 9 1/4 n.—General en jefe ejército derecha ministro Guerra:

«EUGUI, 30 Enero.—Ayer se tomaron las posiciones de Eicano y Alzuza, teniendo 6 muertos y 17 heridos. Nose puede avanzar con rapidez por lo mal que están los caminos y las dificultades de los flancos: por lo quebrado del terreno. Los pueblos son tan pequeños que hay necesidad de vivaquear. No puedo precisar las bajas que tuvo el enemigo, aunque por noticias sé que son considerables. Las tropas que atacaron lo hicieron con mucha decision no parándose delante de las trincheras. Durante la marcha he arrollado varias veces á las fuerzas enemigas que hasta ahora han tratado de oponerse.»

El general Moriones desde Guetaria participa que en el combate del 29 el enemigo sufrió considerables bajas, entre ellas dos coroneles, un teniente coronel y bastantes oficiales muertos. Entre los primeros se cuenta á Blanco, que mandaba el primer guipuzcoano.

BILBAO 31, 1 1/4 m.—Guerra, Enero 31 2 50 m.—El general Cassola ministro Guerra: «SANTA AGUEDA 31.—Mi operacion de ayer dió por resultado hacer á dueños del monte Santa Agueda con escasas bajas. Por consecuencia, el enemigo abandonó el incendio fuerte Ortuella, y hoy ha evacuado el de Aranz, que ya ocupan nuestras tropas. Sigo operando.»

Escribe el activo corresponsal en Hernani del Diario de San Sebastian, que con motivo de la salida de aquella villa para Lazcano de las monjas agustinas, hubo suspension de hostilidades por ambas partes, desde las once de la mañana hasta las cinco de la tarde, siendo con este motivo bastantes los curiosos que se adelantaron hasta la primera avanzada carlista.

Las monjas se apearon frente al caserío Mandazuri de los coches en que habian salido de Hernani, trasladándose á otros que habian mandado á recogerlas desde Andoain. En dicho punto se presentó una avanzada carlista con bandera blanca, dejándose ver entre los jefes el hijo del ex-diputado Dorronsoro, que lucia el uniforme de capitán con cordones de ayudante, Lasquibar, de Tolosa, y Yurrita, de Villarranca.

Antes y despues de la suspension de hostilidades, Antonenea hizo varios disparos de cañón, que fueron contestados por el fuerte de Santa Bárbara.

Mercede ser conocido de nuestros lectores el siguiente telegrama que desde Balmaseda di-

rigen á El Cuartel Real, y que el órgano faccioso publica en su número de anteayer: «Balmaseda 23 (á las siete y treinta noche). —A la una de la tarde el enemigo ha intentado un movimiento de avance por la carretera del Berron, colocando cañones en el alto de Valdospina y Gipano, con los que han hecho algunos disparos.

La batería que tiene en la Peña de San Miguel ha estado disparando con pocos intervalos hasta las cinco de la tarde. Sus fuerzas continúan en los puntos que ocupaban ayer. No se ha roto el fuego de fusilería.»

Un corresponsal da cuenta del siguiente caso horroroso cometido por los bárbaros carlistas. Un joven, cochero de San Sebastian, se dirigia con su caballo desde el pueblo de Lezo á Irún en la tarde del 19, y fué cogido por unos 12 carlistas mandados por un tal Mendiburu. No contentos con quitarle el dinero que llevaba, así como la ropa, botas, etc., le dieron 11 bayonetazos, tres balazos en mitad del pecho, le sacaron los ojos y pegaron fuego con paja al cadáver.»

Ha sido sorprendida una partida de juego en la sociedad de recreo titulada Casino Matritense, sito en la calle Mayor, núm. 1.

El gobernador civil impuso la multa de 10.000 rs. á la indicada Sociedad, y la de 500 á cada uno de los jugadores que formaban la citada partida.

Una carta de Medina de Pomar del 26 refiere el avance que la division del general Villegas efectuó en las posiciones de Viergos y el Berron, llegando nuestra linea hasta las alturas de San Miguel, donde empleada una batería se han estado con vigor cañoneando las formidables trincheras de los montes de Celadilla por todo el día 25.

Tomados que sean estos montes, emprentan difícil como gloriosa, pero que habrá vencerle el acostumbrada decision de estos valientes soldados, ya se podrá dominar convenientemente á Balmaseda, y me figuro que ningun carlista abrigará la pretension de ofrecer la mas pequeña resistencia.

El día 23 se puso en movimiento todo el cuerpo de ejército.

Como hasta hoy no ha maniobrado mas que la artillería y algunas guerrillas, las pérdidas son pocas; y respecto al enemigo, si bien no se pueden precisar, basta indicar que sin embargo de su obcecada intencion deben ser considerables, pues que todos los dias siguen las presentaciones, y solo por la vigilancia con que son custodiados no les es fácil á muchos verificar lo mismo.

Para probar los sentimientos con que obran los carlistas, refiere la carta un suceso reciente. Despues de un pequeño choque que tuvieron los voluntarios del valle de Mena con unos grupos facciosos, consideraron inútil el continuar gastando municiones que en otra ocasion habian de aprovechar mejor; y adoptaron el retirarse á su destacamento.

En práctica su intencion, á los pocos metros oyeron voces que, pareciendo rasgar los pulmones de donde salian, pronunciaban: «Mene-ses, vamos á presentarnos.» Entonces dos voluntarios se fueron acercando, no sin cargar sus armas, á una titulado teniendo y dos individuos; saludados y en afectuosa conversacion regresaron por el camino que aquellos traian.

Repentinamente se arrojaron los dos individuos carlistas sobre uno de los voluntarios, en-gargándose del otro el mencionado teniente, quien cruelmente le retuerció un brazo hacia la parte posterior.

Como el fusil lo llevaban preparado, force-jeando ambos, traidoramente presos, y ya en la desesperacion de tan desventajosa pelea, el que iba á ser conducido por el oficial carlista, haciendo el último esfuerzo é introduciendo el dedo indice de la mano libre en el disparador, le descarga un tiro á su infame verdugo, dejándole cadáver.

Apresurase á auxiliar á su compañero, y cuando le ven sus aprehensores que frenéticamente se dirigia á darles el mismo pago, buyen vergonzosamente, quedando libres los dos, pero seguros de que les sirva de ejemplo.

La Agencia telegráfica de La Correspondencia de España recibió anoche el siguiente telegrama de uno de sus corresponsales: «Oteiza 31.—En el combate de ayer el enemigo ha tenido grandes pérdidas. Las nuestras han sido, comparadas con aquellas, muy escasas.

Las noticias que acabo de adquirir por buen conducto dicen que los carlistas han perdido al teniente coronel Vergara, seis oficiales y 70 soldados muertos, vistos.

Han tenido tambien mas de 300 heridos y 32 prisioneros.

Además dejaron en poder de nuestras tropas dos cañones, cuatro cajas de granadas Wil-Whorl, y dos de municiones.

El brigadier Quesada demostró el arrojo de un héroe.»

Dicen que es tal la indiferencia con que los pueblos reciben á D. Carlos, que habiendo visitado algunos para levantar su espíritu, lo recibieron sin repique de campanas ni demostracion alguna de aprecio, como lo verificaban otras veces.

Ayer tarde fueron presos dos hombres por intentar robar á unos soldados en la plaza de Matute por medio del timo, que consiste en cambiarles, sin que se aperciban los interesados, el dinero que llevan por unos paquetes ó cartuchos de arena.

Ayer fué gravemente herido en una pierna por una máquina de la fabrica de tabacos, un obrero de la misma, siendo conducido en muy mal estado al Hospital general.

El ayudante del general Primo de Rivera, Sr. Ozaio, fué el encargado de conducir el cadáver del malogrado capitán Urbina desde el punto donde cayó hasta Tafalla.

Por el ministerio de la Gobernacion se ha comunicado á Tafalla la órden para que sea conducido á Madrid el cadáver del capitán señor Urbina, ayudante del general Primo de Rivera.

Anoche se recibió un telegrama del capitán general de Pamplona, en el cual participa que el general Martiánez Campos seguia su marcha, aunque lentamente por las dificultades del terreno hacia el valle de Velate.

El Noticiero bilbaíno del día 27 publica las siguientes noticias: «Tambien ayer se presentaron á indulto á nuestras autoridades dos carlistas, uno de ellos sargento de música.

Se dice que además de las escasas fuerza carlistas que habia en la costa, ha llegado á Bermeo un batallon navarro.

Las noticias suministradas por personas llegadas del campo enemigo hacen subir á cien el número de bajas que en los últimos combates dados frente al Berron ha sufrido solo el titulado batallon de Bilbao que, reforzado últimamente con jóvenes de 16 á 17 años, trató inútilmente de contener el avance de las tropas del bizarro general Loma, pagando tan cara su temeridad.

Dícesenos que á consecuencia de haber sido detenida en esta villa una mujer que compró casi de balde alhajas de considerable valor pertenecientes al emigrado liberal señor Ventades, los carlistas han encerrado en respesalias en las cárceles de Munguía y Bermeo á varias señoras tachadas de desafectas á la causa del pretendiente.

El viernes empezará á verse en el Supremo de la Guerra el proceso de Lecar y Lorea.

Se sigue indicando al Sr. Navarrete para reemplazar al Sr. Carreras en la direccion de la Gaceta.

Estado sanitario de Madrid.—El barómetro ha marcado en la semana que hoy termina, como cifra máxima, la de 716'05 y 706'05 como mínima; la temperatura ambiente se ha dulcificado de un modo notable, como lo comprueban las cifras termométricas de 1'7 á 12'2 que se han obtenido. Los vientos, que en un principio soplaban con direccion S.O. y S.E., se han mantenido algo hacia N.O. y N-N.E.

Las afecciones de los órganos respiratorios han sido muy frecuentes y revestidas de notable agudeza: la laringitis, bronquitis congestiones pulmonales, neumonías acompañadas de gran movimiento fluxionario, las pleuro-sias, etc. figuran en gran número en los estados. Se han presentado algunas fiebres en su principio gástricas y gástrico-catarrales, que han revestido luego por sus complicaciones nerviosas un carácter tifoideo no grave. Las erisipelas y las fiebres eruptivas continúan siendo numerosas en la edad adulta, y las últimas en la infancia. La mortalidad sigue siendo mayor que la acusada en igual época en los años anteriores.

La compañía del ferrocarril del Norte ha recibido el siguiente telegrama:

«Desperfectos de consideracion sobre la linea volado puente metálico de Ozagutia y destruidas todas las obras de fabrica entre Alsua y Egiumo. Continúa esa misma operacion en direccion de Salvatierra: detalles por correo.»

El señor coronel D. Alvaro Qasipo de Llano, que llegó ayer á Madrid encargado por el general Moriones de comisiones importantes, así como de ofrecer á S. M. el primer obús tomado á la faccion en la presente campaña, regresa hoy al teatro de la guerra.

Segun una carta de Tafalla, ha sido muerto el céebre cabecilla carlista Rafael Delgado, sorprendido por la contraguerrilla del Roncal.

Por carta particular de la frontera sabemos que en Vera y sus alrededores hay un número respetable de carlistas, pero en cambio escasea el tecino, la carne y sobre todo el vino.

Es noticia general, no solamente en Madrid, sino en provincias, la de que los carlistas no cuentan con suficientes fuerzas para sostener el avance de nuestras tropas en los puntos de Alava, Guipúzcoa y Navarra, donde han sido atacados simultaneamente. En confirmacion de esta verdad dice una correspondencia del campo faccioso dirigida á un personaje de Bayona, que los navarros anunciaban haberse comenzado las operaciones en su provincia, y que habian pedido con urgencia refuerzos á sus hermanos de Guipúzcoa. Estos los necesitan para defenderse á sí mismos.

El día 21, á las siete menos cuarto de la tarde ocurrió un horrible catástrofe en la linea del ferrocarril Great Northern, á unas seis millas de Huntigdon. Nuestro corresponsal de Londres nos da cuenta del siniestro.

Estaba nevando mucho, dice, y lo copioso de la nieve impedía á los maquinistas y conductores de los trenes observar las señales. Un tren de mercancías llegado á Abbots Ripon, estaba en el momento de entrar en un apartado, para dejar el paso libre al tren express de Escocia que venia detrás, cuando llegó este con la velocidad del rayo, y sin ver señales, chocando de una manera horrible contra los tres últimos wagoes del tren de mercancías que no habian salido aun de la vía general. La comotora del tren de viajeros, saltando por encima de los wagoes destrozados y de una vía de servicio, fué á derrumbarse por uno de los lados del alto terraplen, dejando detrás tres de los primeros coches del tren express hechos añicos.

Pero lo horrible del caso es que en estos momentos de argucia, confusion y espanto en que los gritos de los heridos se mezclaban con los de los viajeros que no podian salir de sus carruajes y las voces de los empleados y mozos de la estacion que querian acudir á todas partes, se apercibieron estos que era la hora de llegada de otro tren rápido que venia en direccion opuesta y que estando la vía completamente obstruida por la catástrofe que acababa de ocurrir, era preciso hacer señales que impidiera otra nueva. Pero desgraciadamente la nieve impidió otra vez que las señales fueran observadas por el tren ascendente de viajeros que venia á todo vapor, ocasionando el choque de este con lo que quedaba en pie de los otros dos, y sobre todo, con los coches del tren de Escocia aun llenos de viajeros que no habian podido salir de ellos. La descripcion que hacen los periódicos de esta escena es cosa que espanta y se comprende que así sea.

Varios viajeros de los que habian salido ilesos del primer choque fueron en este segundo destrozados.

Sin embargo, dada la magnitud de la catástrofe, hay que convenir en que el número de desgracias ha sido afortunadamente pequeño relativamente.

Los muertos hasta ahora son 12, entre ellos familias enteras. Los heridos llegan á 21.

El embajador de Rusia salió sin lesion alguna, pero su valst sacó las dos piernas rotas y se halla de mucha gravedad. Se cree muera alguno mas de los heridos.

Ahora todos los que mas ó menos hayan sufrido por este accidente, y los herederos de los muertos, acudirán á los tribunales en demanda de las indemnizaciones correspondientes; que los tribunales acordarán con largueza segun jurisprudencia sentada hace unos cuantos años.

Es una triste compensacion, pero se dan muy pocos casos de ser rechazada por los ingleses.

A La Voz Montañesa de Santander la escriben de Logroño, con fecha 25, una interesante

correspondencia, de la que copiamos los siguientes párrafos:

«Esta mañana los carlistas, que no se duermen, se acercaron favorecidos por la niebla á medio tiro del puente de Navarra y se llevaron un rebano que estaba paciendo en la loma del monte del Corvo.»

Un voluntario de los de Arenzana dió el aviso, é inmediatamente salió toda la contraguerrilla para oer de rescatarlo.

Nosotros los vimos perfectamente subir y coronar el Corvo desplegando en guerrilla, haciendo fuego á cuatro caballos carlistas que se veian allí en lontananza, á una distancia larguísima; despues la caballería de Arenzana, apoyada por unos treinta hombres, se dirigió á Oyon sin llegar al pueblo, regresando á esta capital al anochecer, pero sin recuperar el ganado segun me dicen.

Lo sensible es que cuentan que el pastor era pasado de los carlistas, y ya comprenderá usted la suerte que le habrá cobido á ese infeliz, si es cierto lo que acaban de referirme.

Voy á referir otro caso original ocurrido con este motivo.

A retaguardia de la contraguerrilla Arenzana se ha visto salir por el Puente, acompañada de dos voluntarios, á una mujer de Viana, llamada La Cochorra, armada de Romington, uniforme y cartera de municiones. Muy laudable es que raye en delirio su entusiasmo por la causa de la libertad; pero figúrenos un momento que haya que retroceder, por cargar fuerzas numerosas enemigas, ¿qué hace esa pobre mujer? caer en poder de los carlistas y ser el escárnio y la bafa de ellos.»

En la serie no interrumpida de victorias que van teniendo lugar en el Norte, no es dudoso, dice un periódico, que ocupara un lugar muy preeminente el movimiento del general Martínez Campos, que cortará al enemigo, no solo la retirada, sino toda comunicacion con la frontera francesa y estrechado este por todas partes de derrota en derrota, irá cediendo el terreno que domina al valor de nuestras tropas.

Hay noticias de que los montes que están ocupados por los carlistas desde el de San Marcial están ardiendo desde anteayer, y de que las avanzadas no dejan de tirotearse desde sus respectivas posiciones hace cuatro dias.

El cuaderno 5.º que se acaba de repartir de la Historia Contemporánea, «Anales desde 1813 hasta la conclusion de la actual guerra civil,» por D. Antonio Pirala, contiene entre otros capítulos interesantes los siguientes:

Partido montemolinista.—Nueva guerra civil.—Tristany, Cervera, Tarrasa.—Breton y Pavia.—Efectos del fusilamiento de Tristany.—Accion de incremento de la guerra.—Breve campaña de Concha y nueva de Pavia, con datos del mayor interés, que hoy tienen grande oportunidad; y en la parte política se ocupa del ministerio Solomayor, de la régia desavenencia y sus deplorables consecuencias durante aquel ministerio, el de Pacheco y el de Salamanca.—Intrigas.—Regicidio frustrado.—Clausura de las Cortes.—El ministerio y el rey.—Intentos de ministerio progresista.—Venida de Narvaez.—Intervencion española en Portugal.—Proyecto frustrado de un ministerio Alaix.—Concordia régia.—Actas políticas y rentísticas.—Nueva legislatura.—Propósitos liberales de Narvaez.—El 23 de Marzo y 7 de Mayo de 1848 en Madrid.—El 13 de Mayo en Sevilla.—Inútiles esfuerzos.—La fuerza del gobierno.—Despedida de Mr. Bulwer.—Dictadura ministerial.—Apertura de las Cortes.—Cuba.—Trabajos de emancipacion.—Roncal releva á O'Donnell.—Conspiracion frustrada.—Filipinas; y varios documentos comprobantes de verdadero interés, que aumentan el que tiene esta publicacion de grande importancia.

Se ha publicado el cuarto número de la Revista contemporánea, de 146 páginas, cuyo interesante sumario es el siguiente:

I. La bordadora de Treviso.—Novela.—Paul Heyse.—II. La música.—Poema en un canto.—R. de Campoamor.—III. El cuakerismo.—Actual estado de esta secta.—IV. Una defensa de María Tudor.—Rafael Montoro.—V. El mágico prodigioso, de Calderón.—E. Godínez.—VI. La física en la filosofía.—Mauricio Schiff.—VII. Psicología comparada del hombre.—Herbert Spencer.—VIII. El calor interno de la tierra.—Professor Mohr.—IX. La nave.—Poesía.—R. Blanco Aseña.—X. Revista crítica.—M. de la Revilla.—XI. Bibliografía.



POLITICA INTERIOR.

A falta de otros asuntos, la prensa en general sigue ocupándose del Sr. Posada Herrera y su actitud política. Hay personas que tienen el privilegio de atraer sobre sí todas las miradas, de dar pie á todas las conversaciones, de servir de tema durante algun tiempo á los periódicos y los círculos. El Sr. Posada Herrera se halla hoy en ese caso. Ministeriales y oposicionistas, amigos y adversarios, consagran al ministro de los cinco años, al inspirador de la política del general O'Donnell, su atención y su curiosidad. Fuerza es, pues, que nosotros digamos algo por cuenta propia.

De los pocos, de los contados políticos que tienen verdadera importancia en el actual órden de cosas, el Sr. Posada Herrera es el primero y el Sr. Cánovas del Castillo el segundo. El Sr. Posada Herrera representa las tradiciones, la historia, las desgracias, la consecuencia del antiguo partido unionista, representa como ninguno el elemento liberal que sin divorciarse enteramente del progreso tiende á armonizar en la forma de equilibrios que lo es propia las dos tendencias que traen á mal traer la vida política de los pueblos, la tendencia de la autoridad y la tendencia de la libertad. El Sr. Posada Herrera es, sobre todo, y tenemos una complacencia en declararlo así, enemigo capital de los moderados.

El Sr. Cánovas del Castillo se parece algo al Sr. Posada Herrera; pero no tiene como éste la franqueza de sus opiniones ni la claridad de sus procedimientos. El señor Cánovas se ve solicitado por tres fuerzas distintas, y no queriendo reñir con ninguna procura contentar á las tres, con lo cual no consigue sino frías amistades que cambiarán al menor revés de la fortuna. De un lado los unionistas, de otro los constitucionales disidentes, de otro los moderados conciliadores, es lo cierto que el señor presidente del Consejo vacila, duda, se detiene, tropieza, y á la postro acabará por caer y sufrir tremendo porrazo. Desventaja que tiene, comparado con el señor Posada Herrera, más templado, más práctico, más entero, más decidido que el señor Cánovas.

Así, pues, no es aventurado decir que el Sr. Posada Herrera terminará por suceder al Sr. Cánovas en el poder y en la jefatura del partido unionista. De los temores de unos, de las esperanzas de otros, del descontento y la ingratitude de los mas, parece desprenderse la realizacion de lo que acabamos de manifestar. Apartado el Sr. Posada Herrera de la escena revolucionaria, en la que apareció alguna que otra vez el Sr. Cánovas, limpio de las manchas que han salpicado los vestidos de los modernos conservadores, ageno al protomonstruoso del Senado, en situacion simpática para todos los elementos dominantes por lo mismo que S. S. no ha hecho declaraciones ni tomado participación alguna en las intrigas y los cabildos que hoy privan; es indudable que si las cosas siguen el curso natural de los acontecimientos, el antiguo ministro unionista se verá empujado á los mas altos puestos, dejando al Sr. Cánovas entregado á los remordimientos de su política indefinida é indefinible.

Y la mayoría parlamentaria, entre un hombre de la talla del Sr. Posada Herrera y un hombre de la talla del Sr. Cánovas; entre la consecuencia inquebrantable del primero y los desmayos del segundo, entre un estadista que renace de sus cenizas con bríos y ardimiento para tenidos en cuenta, y un político gastado en algunos meses de gobierno; la mayoría parlamentaria, decimos, se quedará con el Sr. Posada Herrera, y dará las gracias al Sr. Cánovas, cuyo brillo é importancia estarán reducidos á capitanear un grupo no muy numeroso de amigos, parientes, agradecidos y admiradores.

Esto es lo que pensamos del Sr. Posada Herrera y su venida inesperada á Madrid. Hablamos por hablar, por espíritu de oposición? No, ciertamente. Tan separados estamos del Sr. Posada Herrera como del Sr. Cánovas del Castillo. Entre ellos, unionistas, y nosotros, demócratas, hay un abismo. Con el mismo vigor combatiremos al primero que hemos combatido y combatimos al segundo. No hay, pues, pasión, encono, parcialidad en nuestras apreciaciones, sacadas de la esperiencia y de la historia. Conociendo como conocemos el carácter volcadero é impresionable de los unionistas, es lógico esperar de

ellos, como mayoría parlamentaria, un cuarto de conversión fustosa para el amor propio del actual presidente del Consejo. El tiempo y los sucesos dirán.

Los periódicos ministeriales se muestran altamente satisfechos de la entrevista celebrada entre el Sr. Cánovas del Castillo y el Sr. Posada Herrera, calificándola todos con los adjetivos mas superlativos para demostrar con ellos que uno y otro personaje están de completo acuerdo en la manera de apreciar la política de actualidad. Tomándolo de uno de nuestros colegas de la mañana, manifestaremos á nuestros lectores que dicha conferencia fué larga, importante, satisfactoria, cordialísima, cariñosa, íntima y expansiva.

Esto supuesto, licito debe sernos presumir que está en alza la candidatura del Sr. Posada Herrera para la presidencia del Congreso, aunque con esta legítima suposición suscitamos los celos de algun otro prohombre que se considere con títulos no menos legítimos, y de eminentes servicios mas recientemente prestados que los antiguos del retiro de Llanes.

La España y El Pabellón Nacional coinciden en el importantísimo punto de escitar al bello sexo á la lucha contra la libertad de conciencia. Están en su derecho nuestros apreciables colegas, y no les censuraremos porque lo ejerciten en los términos que mejor les parezca, pero creemos que la sociedad y la familia pierden mucho si les falta la guía de la razón del hombre.

Se espera con legítima ansiedad el fallo del Tribunal de imprenta en la denuncia entablada contra nuestro colega El Pabellón Nacional, siquiera sea porque dicho fallo habrá de formar jurisprudencia en una de las partes mas oscuras del malhadado decreto de 31 de Diciembre y sobre la que la prensa de oposición ha podido en vano á la ministerial una interpretación auténtica respecto al alcance que pueda darse á la prohibición de apreciar los actos de los generales militares.

Desearnos sinceramente la absolución del colega moderado.

No quita el que la conferencia del señor Posada Herrera con el Sr. Cánovas del Castillo haya sido larga, cordialísima y satisfactoria para que la opinión pública diga del retirado de Llanes que viene mas conservador que su fué y mas de lo que pudiera convenir á algun ministro con palacio en la Puerta del Sol.

Esto no es defecto para que el Sr. Posada Herrera sea todo lo que debe ser, presidente de las Cortes inclusive, puesto que tal vez no alcanzará con tanta facilidad si viniera mas liberal que su fué, y eso que fué bien poco.

Como á uno de nuestros colegas, nos llama la atención que La España, periódico que atribuye al Sr. Posada Herrera la actitud que dejamos manifestada, le ame hoy al ministerio de la Gobernacion, palacio de la Puerta del Sol, nombre que nunca hemos oido tratándose de la antigua casa de postas.

El inmoderado afán que se advierte en algunos periódicos de dar participación en los asuntos públicos á la mujer, exagerando los deberes de ésta hasta el punto de justificar que abandone sus ocupaciones domésticas por las de la política religiosa, tiene su compensacion en el artículo que bajo el epígrafe de Los nuevos furisicos ha publicado el apreciable colega La Política. En dicho artículo se censura fuertemente á los que sin respeto á nada, por santo que sea, convierten las cosas sagradas en instrumentos de sus fines y propósitos, aunque para conseguirlos tengan que poner de pantalla á esa mitad del género humano, tanto mas querida, tanto mas respetada, cuanto menos se la exhibe y saca de sus naturales dominios, el hogar y la educacion de los hijos.

Entre La España y El Cronista hay un abismo insondable respecto á la manera de apreciar la actitud del Sr. Posada Herrera. Mientras el primero de dichos periódicos dice que el mencionado Sr. Posada viene mas conservador que lo que su fué, el segundo asegura que está resuelto á crear un centro parlamentario con las lecciones mas liberales de la mayoría.

Verdad es que si bien se mira son posibles una y otra suposición de los periódicos referidos, porque lo de conservador no quita á lo de formar un centro parlamentario conservador tambien, porque lo mas liberal de las Cortes van á ser los diputados conservadores.

Algo parece que se adelanta en los trabajos para la confeccion de una fórmula, ó cosa así, que funda y amalgame á los moderados transigentes ó intransigentes.

En las conferencias celebradas últimamente con este objeto, ha dominado el criterio de la absoluta libertad en lo tocante á la base undécima del proyecto constitucional, y una subordinacion y un perfecto acuerdo en todo lo demás.

Si de esta manera se resuelve la cuestion, no cabe duda que las distancias se acortan. Así es que ó se conciliarán los intransigentes, ó los transigentes regresarán al campo de los leales tan pronto como den solución al sagrado compromiso que contrajeron en el seno del Senado.

Ya tendremos el disgusto de ver en la próxima legislatura el flujo y reflujo que se prepara en el mar de la política.

Pregunta á La España un suscriptor de dicho periódico.

«¿Qué serán los que nombrados senadores vitales por S. M. la reina doña Isabel II no sean elegidos ó no acepten el cargo de senadores populares y temporales?» Pues muy sencillo: ex-senadores.

Dijose ayer que si la rapidez de las operaciones emprendidas en el Norte lo exigía, era posible que marchase el rey al ejército antes de abrirse las Cortes, suspendiéndose la apertura hasta su vuelta.

Esta version ha sido rotundamente desmentida por El Diario Español, quien asegura que de ninguna manera se prorogará la fecha fijada para abrir las Cortes, y que en ningún caso marchará el rey al Norte hasta despues del día 15, en que indefectiblemente se verificará aquella ceremonia.

Hay tenemos ya noticia de la marcha emprendida por el general Martínez Campos con uno de los dos cuerpos del ejército de la derecha. Se halla en Euzqui, próximo al valle del Baztan, donde no tardará en penetrar, si tal es su intento, por grande que sea la resistencia opuesta por el enemigo.

Resumiendo las noticias de los últimos partes, hace un colega la siguiente descripción de las posiciones que ocupaban ayer las tropas liberales:

«En la masada tomada por Loma; Sodupe, la línea del Cadagua hasta Babao, por Casola; Santa Bárbara de Queiza, por Primo de Rivera; las cumbres de Ariabar y la Sierra de Urquiola, que cae sobre Durango, por Quesada; Moriones no solo ocupa el monte Gárate, sino también el territorio desde Zuzun y hasta mas allá de Zuzun en direccion del Ocio; Morales de los Rios, ocupada, despues de un rudo combate, posiciones avanzadas por el mismo río Ocio; Martínez Campos, en marcha sobre Elizondo y sobre el puerto Velate que deberá haber alcaido esta mañana.»

Entre los inconvenientes del sistema parlamentario que enumera El Tiempo, y de que os pedimos hute si se quiere hacer fractura la legislatura, está la de que muchas veces se levanta un diputado á proponer por su personal iniciativa una ley útil y necesaria, y el ministro á cuyo departamento corresponde el asunto combate el pensamiento contra el interés de la nacion, sin mas motivo que el de hallarse herido su amor propio por no haber partido de él la proposición, á malo, dice El Tiempo, de milje zupla coquina.

Veremos cuál es el primer ministro que incurra en esta grave falta.

Hemos ofrecido á nuestros lectores tenerles al corriente de cuanto mas notable ocurriera en la cuestion que se ha promovido entre La Iberia y algunos caracterizados constitucionales, y hoy nos cumple decirles que El Diario Español, que es entre los ministeriales el que con mas mimo ha tratado á La Iberia, dice que gran número de los amigos políticos de este periódico desaprobaron su conducta, y que si La Iberia no cambia ó no canta la palinodia, que esto es lo que se la exigirá, vendrá la desaprobacion pública de su partido.

Estamos completamente de acuerdo, alguna vez habia de ser, con las siguientes líneas del periódico El Tiempo, que tomamos de su artículo de fondo:

«Si éste, el gobierno, desconoce sus deberes, ó si, conociéndolos, los infringe á sabiendas por egoismo ó por su particular conveniencia, las Asambleas legislativas se trasforman, no en cuerpos útiles, dignos é independientes, sino en instrumentos harto fáciles y manejables en manos de los gobiernos. Cortes ha habido en España en las cuales ha dispuesto el poder ejecutivo de tan numerosa mayoría, que sus acuerdos carecieron de la autoridad que en este sistema les presta la discusion y la resistencia de los opositores. Las ha habido tambien con tantos empleados, que al votarse las leyes creía el público, con alguna razon por cierto, que las diputas votaban la continuation de sus personas en el percibo de los sueldos señalados á sus destinos.»

Hicimos ni menos hemos dicho nosotros hace dias al presagiar, en cuanto nos ha sido posible, el carácter de las futuras Cortes.

El arreglo de gobernadores ha sufrido una pequeña suspension, pero no tan en absoluto que impida se provoquen algunos gobiernos en las personas mas caracterizadas de la situacion.

Lo sentimos por algunos canchilatos que estaban ya con la maleta hecha á ciencia y paciencia del señor ministro de la Gobernacion, al cual, segun se deduce de las alusiones de algun periódico archiconservador tiene motivo estos dias para no estar muy satisfecho, y mas desde que el subsecretario de su departamento, señor Barca, le dió cuenta de la visita hecha al Sr. Posada Herrera. Por de pronto, si la cosa se ha de arreglar á gusto de todos, no estará de mas que algunos candidatos á gobernadores empiecen á familiarizarse con la idea de que es fácil ó posible que tengan que deshacer la maleta.

Encabeza un colega unitarista su número de ayer con el epígrafe «la unidad católica y las mujeres españolas.»

Otro colega unitarista empieza tambien hoy diciendo «á las mujeres católicas.» Flojo é inaseguro apoyo van buscando esos diarios; mala debe estar la causa cuando se acude al pobre recurso del sexo débil.

Aunque se ha publicado hoy el número de El Eco de España, nada dice este colega respecto á la noticia de su desaparicion, que toda la prensa ha dado. Nos alegraremos de que goce buena salud el diario moderado.

El diario moderado intransigente cuya aparicion se anunciaba en reemplazo de El Eco de España, dicen que se llamará El Conservador.

Es nombre poco fuerte para moderados rabiosos: en estos tiempos no hay mas conservadores que los que gozan en toda su extension de las dulzuras del poder.

Por mas que tratan de ocultarlo con frases pomposas y retumbantes acerca del patriotismo, la consecuencia y otras cosas del Sr. Posada Herrera, los ministeriales tienen miedo al celeberrimo ex-jóven de Llanes.

Hablamos de los ministeriales que ocupan en el festin asientos de primera fila, pues hay ministeriales rezagados que alimentan la esperanza de mejorar de posicion, y estos son precisamente los elementos que han de favorecer al Sr. Posada Herrera en sus purificativos propósitos.

Nos asociamos, dice La Epoca, á los esfuerzos que en El Eco de España hace el bien intencionado Sr. Galofo para que el mes de Febrero sea utilizado en las plantaciones de árboles, que tanto influyen en la salud pública, ya conjurando las sequias, ya dulcificando la aspereza de la temperatura.

Una nuez puesta á diez ó quince centímetros bajo la tierra, á los cinco años ya da el primer fruto, y á los veinte la nuez renta de 80 á 100 rs. anuales. El interior de España, desprovisto de toda clase de arbolado, por lo cual las variaciones atmosféricas son tan bruscas y crueles, podría tener una verdadera riqueza en aceite de nueces, tan útil como el de aceituna: resiste el nugal el frío mas rigoroso.

El nugal, el alcornoque, son árboles de indudable utilidad, y sentimos no tener espacio para explicar todas las ventajas que las plantaciones de los árboles citados proporcionan. Bastanos recordar la falta de lluvias y la desigualdad de la temperatura para que roguemos encarecidamente á las corporaciones provinciales, para que recomienden á la industria particular la ventaja de plantaciones de arbolado, que al hacer la fortuna de sus dueños, proporcionan tambien beneficios generales.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

AGENCIA AMERICANA.

Berlin 31.—El proyecto de ley declarando oficial la lengua alemana causa conmocion en la poblacion polaca, que protestará.

Washington 31.—Un despacho de Fish á Washburn, embajador de París, pide los buenos oficios de Francia acerca de la cuestion cubana.

Alejadria 31.—Las tropas egipcias ocupan la provincia de Eshia.

Paris 31.—Los órganos ministeriales se resignan en cuanto á la derrota de Buffet y Dufaure como senadores, consolándose tambien, haciendo resaltar la desgracia de los bonapartistas en la eleccion.

Lisboa 31 (ard).—Fondos: el interior, á 51'10; el interior español, á 17'70.

Paris 31 (ard).—Fondos: El 5 por 100, á 05'30; el 3 por 100, á 63'50; el exterior español á 13'12; el interior id., á 16'34; acciones de ferro-carriles portugueses, á 300; obligaciones de id., á 215.

(Servicio continental).—Paris 29.—Gran luto en Hungría por la muerte de Francisco Drake. Buffet salió para los Vosgos esta mañana á asegurar su eleccion para el Senado.

Paris 30.—Ayer en el cementerio de Montmartre, despues del discurso pronunciado por Victor Hugo ante la tumba de Federico Le-maitre, se produjo una manifestacion repitiendo el grito de: Viva la República! pero sin el menor desorden.

La República Francesa ha recibido una comunicacion desafiando que por el ministerio de Marina se haya ejercido presion alguna sobre el capitán del buque Goupreind para que este retirase su candidatura para el Senado. Por su parte, el mismo periódico declara que, cuando llegue la comprobacion de poderes, facilitará pruebas.

El príncipe Nipison ha marchado ayer á Córcega, donde se presentará candidato á diputado.

Castelar no abandona á París hasta el jueves por la noche, no obstante la noticia circulada referente á su marcha.

Berlin 30.—El Reichstag adoptó el párrafo del Código relativo al conde de Arnim por 79 votos contra 122.

Pesth 30.—La Cámara de diputados ha nombrado una comision para que organice los funerales de Federico Drake, decidiendo tambien continúe vacante su puesto hasta la celebracion

de las honras fúnebres, que tendrán lugar el 13 de Febrero.

Copenhague 30.—El rey ha permitido la prorogacion de las sesiones del Reichstag hasta el 29 de Marzo.

Nueva York 30.—Una insurreccion parece que ha estallado en Haití.

Londres 31.—La reina abraza propósitos de salir de la vida retirada que viene observando desde la muerte de su esposo. Con tal motivo dará brillantes fiestas.

Berlin 31.—El Reichstag será cerrado el 12 de Febrero.

La Gaceta del Lunes asegura que el Reichsarzinger publicará nuevas revelaciones concernientes á Arnim.

Paris 31.—Los resultados conocidos hasta ahora para las elecciones de senadores son contradictorios.

La Opinión Nacional da como electos 103 republicanos, 75 monárquicos y 43 bonapartistas.

El Journal des Debats dice han sido elegidos 110 republicanos, 70 monárquicos y 41 bonapartistas.

Los resultados de las colonias faltan aun, pero se cree han de dar el triunfo á los republicanos.

En conjunto el Senado será republicano.

Lisboa 31.—Se cree que el grupo Avellista retirará su apoyo al gobierno.

En el empeñado combate que sostuvieron las tropas del general Moriones el 29 tuvieron los carlistas grandes pérdidas, quedando muertos dos coroneles y un teniente coronel de las fuerzas rebeldes.

Ha sido indultado de la pena de muerte impuesta por la audiencia de Madrid en causa por robo y homicidio Raimundo H. Josa.

Se ha indultado de la mitad de la condena de 36 meses de prision correccional que sufre impuesta por la audiencia de Oviedo á Manuel Grandulana.

En 50 mil millones de duros se calcula el valor anual de los libros para los niños en las escuelas de los Estados Unidos.

Hay ha llegado á esta capital en el tren correo de Zaragoza el brigadier carlista Almonara.

En el ministerio de la Guerra, que es e donde existe la verdadera competencia para juzgar sobre los movimientos levantis á cabo simultáneamente por los cuerpos de ejército que operan en el Norte, se han grandes y merecidos elogios del plan general de operaciones y del éxito con que el ejército ha sido coronado.

La general creencia de las citadas competentes personas es la de que la guerra toza á su fin.

Tenemos noticias de algunas de las bajas ocasionadas por el fuego enemigo; pero seguiremos lamentándolas en silencio por razones de prudencia.

Todas las noticias que se reciben de Guztaria están en conteste con las grandes pérdidas que sufrieron los carlistas en el fuerte de Gratemendi, donde nuestras bizarras tropas entraron al asalto. En el mismo fuerte quedaron varios facciosos muertos, habiéndose apoderado nuestras fuerzas, no solo de un mortero, sino tambien de grandes repuestos de víveres, municiones, granadas de mano, dos carabinas y diversos efectos de guerra, y del titulado comandante militar de aquel fuerte y dos facciosos mas.

Los carlistas habian retirado el 23 toda la artillería que tenían en sus fuertes de Mendizorrotz, Arratsain, Venta Zuzun y Torasategui, pues no daban señales de vida. El 27 solo se divisaban algunos pequeños grupos de facciosos en dichas posiciones.

La notificacion de la sentencia á las reos de la calle de Luna produjo ayer en la cárcel de mujeres una escena desgarradora, pues aquellas desventuradas sufrieron una horrible impresion al conocer la suerte que les estaba reservada.

Una de las reos, la portera, cayó desmayada y la otra prorumpió en desgarradores lamentos, estando gran trabajo á las personas que la rodeaban reponerlas de aquella dolorosa impresion.

Inmediatamente fueron puestas en capilla, donde empezaron á recibir los auxilios espirituales que su triste estado reclamaba.

La ejecucion se ha verificado esta mañana á las ocho y media.

¡Que Dios haya tenido piedad de sus almas!

En el empeñado combate que sostuvieron las tropas del general Moriones el 21, tuvieron los carlistas grandes pérdidas, quedando muertos dos coroneles y un teniente coronel de las fuerzas rebeldes.

El alcalde primero señor conde Heredi Spínola, de acuerdo con los señores alcaldes de distrito, ha dispuesto que se impida hoy la parada de carruajes á la calsera en la Puerta del Sol y su tránsito por la carrera que han debido seguir las reos de la calle de la Luna.



Parce que las tropas fueron bien recibidas por los habitantes de Zarauz, donde permaneció casi todo el vecindario, y hasta se dice que el ayuntamiento salió a recibir á las primeras fuerzas que llegaron.

Ha sido muerto en el Norte el coronel Blanco, jefe del sexto batallón guipuzcoano.

En Ochandiano se han presentado á indulto cuatro carlistas procedentes de los batallones alaveses.

Parce que las fuerzas carlistas de Guipúzcoa se concentran entre Andoain y Zarauz.

Los carlistas llevan perdidas ya cinco cañones y un mortero, á pesar de las precauciones que emplean para conservar su artillería.

Una correspondencia de San Juan de Luz dice que el prefecto de los Bajos Pinesos observa una actitud severa contra los carlistas.

Se ha recibido en Madrid la noticia de la muerte de uno de los jefes de infantería en el Norte al practicar un reconocimiento.

Nos abstendremos de publicar su nombre por razones fáciles de comprender.

Se dice que el hermano del pretendiente se ha negado con resolución á las reiteradas instancias de D. Carlos para que vuelva á encargarse de un mando en las huestes faciosas.

No es extraño: el escarmiento que recibió fué grande. Avenuró su vida y la de su esposa, perdió su tranquilidad, comprometió su honra á la faz de la Europa, y no consiguió contrarrestar la influencia local de los Cucalás, Saballs, Santés, Mareo de Bello y otros cabecillas, y el espíritu insubordinado de sus huestes que aun entaba la rivalidad de los jefes.

En cambio, por una nueva voluntad de don Carlos, se dice que Durregaray ha vuelto á la gracia de su amo, y que muy pronto se le conferirá un nuevo importante puesto.

Una compañía de miqueletes bajó el día 27 á Zarauz, en cuyo pueblo entraron una parte de las tropas sin encontrar resistencia alguna. Una gran parte de aquel vecindario ha permanecido quieto en sus casas, que han sido religiosamente respetadas por nuestros soldados el mismo día.

El general Moriones con el cuartel general debió marchar también á Zarauz por la tarde.

Por un olvido involuntario omitimos decir ayer que la junta general de la Asociación de escritores y artistas españoles nombró contador á D. Modesto Fernández y González y tesorero á D. Isidoro de Leon.

La batería enemiga de Arratsain hizo el 21 solo tres disparos sobre San Sebastian entre siete y ocho de la mañana, con los cuales ascendieron á 1.977, salvo quizás alguna pequeña diferencia, el número total de las granadas que han regalado los carlistas desde el 15 de Setiembre último.

Por fortuna las operaciones han comenzado ya, y los disparos hechos el día referido por Arratsain, serán los últimos sobre la ciudad, gracias á la inteligencia y la actividad del bravo general Moriones y al esfuerzo de nuestros soldados.

Un colega llama la atención de la comisión municipal de beneficencia, acerca de la falta de pago á los carlistas de las casas de so-

corro de esta capital, lo que hace que los servicios estén algo desatendidos.

El rey de los ashanates se ha apoderado del doctor inglés Gouldsbury, á quien parece proponerse tener cautivo con la mira de que el gobierno de su país acceda á ciertas exigencias. Además ha prohibido la entrada de extranjeros en sus dominios, y ha preso á otro súbdito británico, M. Campbell, por haber intentado penetrar en el interior. En su consecuencia, se halla el país todo abandonado por los comerciantes y concluido el tráfico que antes existía.

El coronel Sancho ha solicitado dos cruces de San Fernando de segunda clase por méritos de guerra; la primera, por la defensa de Daroca, y la segunda, por el ataque contra los carlistas en Molina de Aragón en el mes de Enero del año pasado.

Luisa Latzan, la excomulgada de Bruselas, se halla en los últimos momentos de su vida y ha recibido la Extrema Uncion.

El general Moriones, altamente satisfecho del brillante comportamiento de la brigada Marín en la toma del monte de Girait, publicó la siguiente alocucion en la orden general del 27:

«Interin reúno los datos para dar cuenta detallada al gobierno de S. M. del alto y esclarecido hecho de armas llevado á cabo por esas valientes tropas y proponerlas para el premio que tanto han merecido, doy á V. R. y á todos los señores jefes, oficiales y soldados que han formado la columna expedicionaria de ataque contra Gárate, las gracias en nombre de la patria y del rey por el acierto, decision y heroísmo con que han arrebatado al enemigo una de sus mas importantes posiciones, así como en mi nombre por la manera con que han sabido corresponder y llenar la confianza que en ellos deposité al recomendarles la ejecucion de esta arriesgada y difícil empresa.

El general en jefe, Moriones.

Ayer se recibieron en el ministerio de Fomento noticias de la comisaría española en la Exposicion de Filadelfia.

Parce que los cinco departamentos de agricultura, industria, maquinaria, bellas artes y horticultura, son colosales edificios que superan en espacio y belleza á cuanto hasta el día se ha hecho.

Ante las insuperables dificultades que ofrece el hospedaje de la seccion de ingenieros militares, la comisaría se ha visto obligada á construir en el Parque un pabellon de madera y hierro para que en él sean acuarteladas. Esto, además de ser económico, sirve para mantener la disciplina.

Concluida la Exposicion, se trasportará á España como recuerdo del certamen.

La prensa ha recibido con la mas afectuosa benevolencia á la comisaría, y ha manifestado su deseo de que se presenten los ingenieros con armas y luciendo el honroso uniforme militar.

Las oficinas de la comisaría han tenido que instalarse en la misma fonda donde se hospeda el Sr. Fabra, á causa de las exageradas pretensiones de los dueños de casas respecto de los alquileres.

Con motivo de los numerosos milagros con que la Francia se ve ahora favorecida, el arzobispo de París ha dirigido una pastoral al clero encargándole que infunda circunspeccion

en lo relativo á la publicidad de tantos portentos.

En el empeñado combate que sostuvieron las tropas del general Moriones el 29 tuvieron los carlistas grandes pérdidas, quedando muertos dos coroneles y un teniente coronel de las fuerzas carlistas.

Dice El Eco de Navarra:

«Parce que se confirma la noticia que hace algunos días circulaba con insistencia por esta capital. Varios soldados que fueron arrestados por sus jefes en Estella, el día que los pusieron en libertad, comprendiendo, sin duda, que habia sido una arbitrariedad la resolusion de sus superiores, resolvieron matarlos, y parece que en la corte de D. Carlos fueron sacrificados tres, y uno en el inmediato pueblo de Vitoria.»

En el Noticiero Bilbaíno de anteayer leemos las dos siguientes noticias:

«Ayer se veían grandes fogatas en el atrinchamiento carlista de Arnótegui, señales sin duda que debían servir de aviso á los faciosos de los puntos próximos.

«Los fuertes de la derecha de nuestra linea hicieron ayer varios disparos de cañon hacia la vega de Asua y camino de Munguia, donde se divisaban algunos grupos carlistas.»

El Diario de Avisos de Zarauz escribe el 29 del pasado lo siguiente:

«Los navarros residentes en esta capital atribuyen gran importancia á la presentacion de D. Pablo Jaurrieta, abogado, individuo que era de la diputacion á guerra carlista de Navarra, é hijo de una distinguida y acudalada familia que tenia su domicilio en Bayre, y vislumbra con tal motivo próximos sucesos favorables á la paz.»

### ULTIMAS NOTICIAS.

Hoy se ha reunido la comision de policia urbana para ocuparse de la adquisicion de bombas y efectos útiles en casos de incendios.

Pasado mañana á la una tendrá lugar la subasta de 100 candelabros de alumbrado público. El acto tendrá lugar en la tercer Casa Consistorial.

Se han pasado las órdenes acordadas para establecer alumbrado en el viaducto de la calle de Segovia.

El general encargado del despacho desde Vitoria en telegrama de hoy dice al ministro de la Guerra:

No ocurren mas novedades que las que tiene V. E. conocimiento. En Bilbao se han presentado á indulto 19 carlistas armados y municionados.

Hoy han conferenciado con el ministro de la Guerra los generales Laserna y Ozores y el marqués de Manzanedo.

Se ha aprobado la propuesta ascendiendo á comandantes á los seis capitanes mas antiguos del arma de caballería.

El ministro de la Guerra ha suplicado al de Gobernacion se estudie el modo de llevar mas eficazmente á cabo la ley y reglamento de guarderia de 27 de Abril de 1868 en vista de las instancias que dirigen las autoridades de muchos punto

pidiendo se aumente la fuerza de guardia civil.

Hoy á las cuatro se ha reunido el Consejo de ministros.

El jueves próximo se verificará el poñultimo ejercicio de oposicion á la cátedra de Hacienda pública.

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado á la prensa el siguiente telegrama:

«El general en jefe del ejército de la izquierda, en telegrama de ayer á las once de la noche, desde Vitoria, dice al ministro de la Guerra lo siguiente: «Villaro 31 (dos tarde).—La situacion hoy de mis fuerzas es la siguiente: El general Loma se encuentra en Balmaseda con órden de avanzar á Bilbao. Las columnas del valle de Elola, al mando de Horato, y la de Despejo, al del coronel Velarde, habilitaron la cortadura de la carretera de Orduña, á cuya poblacion bajaron hoy.

Diez batallones, contando la division de Alava, aseguran las posiciones de Villarreal, Arlaban, Ochandiano y Urquiola con Ubidea y Balasart, por donde sostengo comunicacion, que provisionalmente será interrumpida, pues con el resto de fuerzas en Anso, la division de reserva avanzó hacia Areta, Miravalles, atrinchamientos de Nuestra Señora del Yermo y resueltamente despues sobre Bilbao.

El comandante general de Vizcaya, en telegrama de hoy de la una y media de la mañana, dice al ministro de la Guerra: «El general en jefe del ejército de la izquierda me comunica su llegada á Miravalles, donde halló varios efectos de guerra.

Esta mañana, á consecuencia de ser cogido por la máquina, se fracturó el brazo un muchacho de 11 años que trabajaba en una fabrica de papel.

Se ha remitido expediente para la adquisicion de máquinas y utensilios con destino á los correos de Cuba.

Por la legacion de España en Londres se ha remitido al ministro de Estado un paquete de vacuna con destino á la junta que con este objeto se estableció en Filipinas.

Por el ministerio de la Guerra se ha fijado el número de individuos de que se compondrá la fuerza de escopeteros de la Mancha.

Se han creado dos plazas de capellanes castrenses con destino al Hospital de Zaragoza, para una de las cuales ha sido nombrado D. Gregorio Gonzalo.

A las ocho y media de la mañana fueron sacadas de la capilla y conducidas al patíbulo las sentenciadas á muerte por el crimen de la calle de la Luna. La Javiera Fernandez subió las gradas del tablado con entereza y paso firme, y despues de la reconciliacion se entregó en manos del verdugo sin que decayera su ánimo.

La portera, mas abatida, tuvo que ser ayudada para subir al suplico. Una concurrencia inmensísima asistió á la ejecucion, formando el cuadro una seccion de guardia civil de caballería, un piquete de infantería y fuerzas de órden público.

Las sentenciadas fueron conducidas en

un carruaje una, y en el de la cárcel la otra, y agarradas con intervalo de diez minutos respectivamente.

### GACETILLA.

Al objeto de que pueda volver á representarse en el teatro de Apolo el aplaudido drama de D. José Echegaray *En el puño de la espada*, y por deferencia al autor y á la empresa, la eminente actriz doña Matilde Diez se ha encargado del papel de doña Violante.

En dicho coliseo se representará mañana por la tarde la magnífica obra *Isabel la Católica*, y por la noche la tercera representacion del aplaudido drama nuevo *La legion de la muerte*.

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el anuncio en la seccion correspondiente referente á la Academia de idioma inglés de nuestro amigo el Sr. Angel.

SANTO DE MAÑANA.—La purificacion de Nuestra Señora.

Efemérides.—1509.—Se funda el tribunal de la Santa Cruzada.

1852.—Atentado de D. Martin Merino contra la reina de España, doña Isabel II.

### ADVERTENCIA.

Seguendo la costumbre establecida por la prensa, y atendido á la festividad del día, no se publicará mañana EL PUEBLO ESPAÑOL. Si algun acontecimiento importante tuviese lugar, lo pondremos en conocimiento de nuestros abonados por medio de suplemento.

### BOUSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del día 1.º de Febrero.

FONDOS PUBLICOS.  
El 3 por 100 consolidado español, á 17'50.  
Fin mes, á 17'70.  
Bonos del Tesoro, viejos, á 57'50.  
Idem id. nuevos, á 57'50.  
Obligaciones por ferro-carriles, de á 2'000 reales, nuevas, á 31.  
Billetes hipotecarios, á 103.  
Banco de España, á 166.

CAENIOS.  
Londres á 90 dias fecha, 48'65.  
Paris á ocho dias vista, 5'05.

Los descuentos se hicieron ayer en la forma siguiente:  
Carpetas ofrecidas á 31, dism. 1/2.—cupones del 75 y 76 á 63 3/4, aum. 1/8, se han hecho tambien á 69 1/2.—cupon exterior conv. 48 1/2, sin var.—id. cor. 70 sin var.—cupones de bonos últ. sem. 27, dism. 1/2.—id. atrasados á 22, sin var.—amortizado 31 á 32.

### ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—No hay funcion.  
TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Una boda en palacio.—Ayudar á caer.  
TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—El magico prodigioso.—El mudo por compromiso.

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las doce y media.—Gran baile de micasaras.

TEATRO DE APOLO.—A las ocho y media.—La legion de la muerte.—Marujá.

TEATRO DE LA COMEDIA.—A las ocho y media.—Las cuatro esquinas.—Miria.—Los dos colores (balle).—La casaca verde.

TEATRO DE VARIEDADES.—A las ocho y media.—El marido mariposa.—A la puerta de la iglesia.—El reservado de señoras.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, en la Calle de San Pablo, num. 43.

A su aspecto vuelve alguna fuerza á su corazón, y por el sentimiento cristiano se apodera de su alma.

—Julio Romeo, dijo á su discípulo favorito, prepara mi paleta y mis pinceles. La muerte se acerca por instantes, y no quisiera dejar la vida sin haber acabado mi transfiguracion.

Y se levantó haciendo un esfuerzo.

La naturaleza parecia sonreír. El artista mandó abrir una ventana, y torrentes de una luz de oro inundaron el taller.

—¡Qué dulce luz! dijo Rafael. ¡Qué grato es respirar este aire embalsamado!

Y tomó de manos de Julio los pinceles y la paleta preparados. A grandes rasgos acabó esos torrentes de luz que en su cuadro inundan la figura del Salvador de los hombres, retocó las cabezas de los apóstoles y los ropajes. Cada detalle de su obra tiene una de sus últimas miradas, uno de sus últimos toques de pincel.

El amor á su arte lo mantuvo largo rato en un estado de fuerzas ficticias que hubieran engañado á todos los ojos. Sus mejillas se tiñeron de un ligero carmin, y se hubiera dicho que la vida renacia repentinamente para darle tiempo de concluir su obra.

Pero la muerte no perdía sus derechos. Mientras que la fiebre del trabajo parecia animar al artista, un entorpecimiento súbito se apoderó de sus miembros; la sangre refulgía con fuerza á su corazón; el pincel escapó de sus débiles manos, y la palidez de la muerte cubrió su rostro.

En vano sus discípulos, arrodillado á su alrededor, procuraron reanimar sus helados miembros; todos sus cuidados fueron inútiles. Rafael habia dejado de existir.

Todos doblaron la rodilla ante aquel espectáculo, y murmuraron la oracion de los agonizantes.

Oyóse como un suspiro de fantasma:

—¡Rafael, adios!

Algunos instantes despues Antonia habia dejado de existir.

Este tristísimo acontecimiento produjo en Rafael la mas honda sensacion, y al siguiente día fué á ver al Papa, y arrodillándose le pidió perdon para tranquilizar su conciencia.

Han transcurrido muchos años desde la muerte de Antonia Vanezza, y nada ha turbado los amores de Rafael y la Fornarina, sino los accidentes domésticos que han privado á Stella de su padre y de su madre. Este amor, lejos de disminuir con el tiempo, habia aumentado hasta el punto de comprometer la salud de Rafael.

En la flor de su edad, el gran artista se encuentra cerca de la muerte, y sus obras maestras permanecen sin concluir en el taller.

Un día solemne ha hecho una visita á los religiosos de la iglesia de San-Pietro-in-Montorio, y como la mayor parte de sus visitas ha terminado por una promesa. La iglesia era pobre y no tenia magníficas pinturas. Rafael eligió el sitio que debía darle una luz favorable, y prometió al superior el Cristo transfigurado en el monte Tabor.

Este lienzo, muy adelantado ya, está en el taller del pintor, y sus miradas moribundas se fijan en él.

está abierta esta casa para tí. Cuando quieras, ven, porque será una dicha para mí el verte.

—Maestro, respondió Pietro, vendré antes de lo que pienses, porque si la obra de la venganza ha concluido, la obra de la reparacion no ha comenzado.

Y Stella y Rafael, con los mas antiguos discípulos, entraron en la casa.

Paolo, Giacomo y sus amigos se encargaron de buscar á Antonio Vanezzi. Pietro los acompañó, y despues de recorrer parte de la ciudad, la encontraron á orillas del Tiber.

Pietro conocia los lugares frecuentados por la Vanezza, y desde que temió por la seguridad de Rafael, espía y pudo averiguar el pacto criminal concluido con la falsa veneziana y Tadeo.

Despues que guiados por Pietro habian buscado en todas las hosterías, iban á dirigirse á la habitacion de Antonio junto á San Juan Letran, cuando Paolo dió un grito.

Delante de ellos se habia visto una forma bien conocida.

Antonio, con los vestidos en desórden, la mirada estraviada, y presa de una terrible agitacion, se pasaba con desiguales pasos.

Pietro corrió hacia la pobre mujer, y apostrofándola rudamente, le dijo:

—Detente, hermoso caballero; los camaradas te aguardan, y es ya tiempo de arreglar nuestras cuentas.

—¿Qué quereis de mí? respondió Antonio. Ya se ha hecho justicia.

Y huyó con velocidad. Pero muy pronto le faltaron las fuerzas, y cayó en el suelo. Aguardaba su última hora con resignacion.



# ANUNCIOS

## ACEITE

DE BELLOTAS, CONCENTRADO

CONTRA

la canicie, la calvicie y la alopecia.



El tratamiento de toda afección del cuero cabelludo, sea incipiente ó crónica, debe estar basado en los conocimientos anatómicos, fisiológicos y medicinales de la piel del cabello. Sin esto, el tratamiento será estéril ó pernicioso. Los fabricantes y vendedores de pomadas, aceites, aguas y tinturas pilosas, poseen estos conocimientos, en general? Pueden precisar las causas diversas que han producido el est. ó la cica calvicie ó indiar las sustancias propias á combatirlas? Evidentemente que no. Su propósito es vender mucho: que su acción sea nula ó peligrosa no les inquiete.

Nuestros estudios nosográficos-fisiológicos, nuestras consultas con los sabios Pímel, Boerhaave, Sauvages, Van Swieten y otros nos han servido de base para la confección de aceites no producidos.

La constante experiencia de 17 años, los certificados médicos, las cartas particulares de catadriáticos de medicina que poseemos, prueban que nuestro aceite de bellotas con sava de coco es higiénico y el único que posee la virtud de hacer salir el pelo, contener su caída, nutrir el enfermizo, ocultar y retrasar la aparición de las canas, conservar, desenredar y lustrear la cabellera y la barba.

También se lo ponen muchos al salir de la cama, que es cuando los poros están abiertos, para evitarse constipados orales.

Se vende en la fábrica, calle de Jardines, 5, Madrid, y en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías, á 6, 12 y 48 rs. frasco. Exíjanse mi prospecto, basto y etiquetada, que hay ruinas falsificadores.

El inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

## POLVOS PARA EL ROSTRO.

No más volutas ni blancos para la cara. Los inimitables, inofensivos y batatísimos polvos de fresa, rosa y ambrosia blanquean y embellecen el cutis de las señoras como ningún otro artículo de tocador conocido.

Se usan solos ó poniendo antes un poco de crema de nieve, que vendemos á 6 y 12 reales bote y 2 onzas, y el resultado es precioso, admirable y sano.

Precios, 4 y 8 rs. frascos blancos y 6 rosales: 25 por 100 de descuento por mayor. Jardines, 5, Madrid, y en 900 perfumerías. Inventor, L. de B. y Moren.

A LAS SEÑORAS DE TODAS CATEGORIAS.—¿Quereis salud y belleza en el rostro? Usad la crema de nieve y almeñra como cosmético.

Esta soberana invención, sin sales de ningún género, deja el cutis limpio, blanco, macarado, suave, lozano, esponjoso, liso, aterciopelado, sin arrugas, purgado de toda irritación y sin manchas pardas ni rojas, caspa, arletas, sabañones ni escama.

Tamb en restituye los colores perdidos por efecto de viruelas, terclaras, letelcia y fiebre tifóidea.

Muchas señoras le usan para el cabello, con preferencia á todas las pomadas conocidas: otras se la ponen antes de darse los polvos de fresa, del rey David, de arroz, almídan y voluptina, por ser mil veces mejor que la glicerina, y que el caduco cold cream; los hombres se la dan despues de afeitarse y como brillantina para la barba.

Muchísimas personas la usan en invierno para el aso de los piés, (sobre todo desde que abunda tanto el reumatismo) por su brevedad y eficacia para limpiar la inmundicia, y por no tener los inconvenientes de la humedad, de los ácidos y álcalis de los jabones.

El uso de esta crema regulariza las funciones de los cuatro elementos diversos, que constituyen nuestra piel, como son: el derme, el tegido papilar, la cama mucosa y la epidermis.

También se pone en plena actividad con el uso diario de esta crema.

Los cinco glándulas ó canales microscópicos siguientes:

Las blenógenas, que secretan la materia mucosa blanca.

Las cromatógenas, que secretan las materias colorantes de la piel.

Las tricógenas, que engendran los bulbos pilosos.

Las sebáceas, que secretan un humor untoso.

Las sudoríferas, que secretan el sudor.

La venta realizada de 5.330 libras es siempre creciente, y los elogios espontáneos de la prensa, y el mucho favor que le ha dispensado el público, hace su mejor alabanza.

Señoras: os aconsejo sinceramente, proscribiendo de vuestro tocador las cremas, pomadas, aguas y cold creams, con sales, de plomo, bismuto, zinc, tartaro á potasa, por ser nocivas á la salud.

Se venden en la fábrica, calle de Jardines, 5, Madrid y en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías, depositarias del Aceite de Bellotas con sava de coco, para reproducir y contener la caída del cabello.

El inventor de ambos cosméticos, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

NOTA. Aviso á los señores médicos.—Se prepara todos los días una crema de nieve, emoliente, deserviva y sin aroma, que aun que cosmético, es admirable para las grietas de los pechos, labios y manos, para curar y precaver los sabañones, inflamaciones, erisipela, para picor herpético y para limpiar heridas en la cara.—A 3 rs. onza y 8 rs. ales bote; 25 por 100 de descuento por mayor.

OTRA. A los heridos en campaña, de capitan para abajo, que se estén curando en Madrid, se les dará gratis, con receta de facultativo, por un año.

ENSEÑANZA COMPLETA. DEL IDIOMA INGLÉS. Precios y horas convencionales.—Hortaleza, 64, 3.

UNA DE VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

PARA MANILA

El 2 de Febrero saldrá de Cádiz, y el 6 del mismo de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español

VICTORIA.

POLVOS

Para quitar las manchas aceitosas ó grasientas en toda clase de ropas, incluidas las de seda, sin alterar en lo mas mínimo el color por delicado que sea. Se venden en frascos de 4 y de 8 rs. en el laboratorio químico, calle del Caballero de Gracia, núm. 3.

VAPORES-CORROS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA



Desde el mes de Noviembre queda establecido un nuevo servicio de tres viajes mensuales del modo siguiente:

De Cádiz los días 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.

De Puerto-Rico los días 20 y 30 para Cádiz y Habana.

De Habana los días 5 y 25 para Cádiz.

De Cádiz, el día 15 para Coruña y Santander.

OPRESIONES, ASTHMES, NEURALGIAS, TOS, CONSTIPADOS, CATARROS. (ASMAN) ASPIRANDO el humo penetrante en el pecho, calma el sistema nervioso, facilita la expectoración y favorece las funciones respiratorias. PARIS, J. ESPIG, 128 RUE St-LAZARE. Exigir esta firma en cada cigarillo. Madrid, la Agencia Espanola, Bordo, 31, sirve los pedidos.

CHOCOLATES DE MADRID. FABRICA MODELO DE LA COMPANIA COLONIAL. FUNDADA EN EL AÑO DE 1854. La Compañía Colonial fué la que plantó en España hace catorce años la fabricación del chocolate en grande escala con los adelantos modernos, llevándola á la altura de una importante industria. Doce son las medallas de premio que se lo han concedido. Este establecimiento es el mas considerable del reino en los ramos de CHOCOLATES, CAFÉS, TES, TAPIOCA. DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 18 Y 20, MADRID. Sucursal, Montero, 8. Pedir prospectos.

INJECTION BROU. Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el modelo). 20 años de existe. Paris, en casa del Dr.

HISTORIA DEL MOVIMIENTO OBRERO DE EUROPA Y AMERICA DURANTE EL SIGLO XIX, POR JOAQUIN MARTIN DE OLIAS, EX-DIPUTADO. Tomo I.—Francia. Tomo II.—Inglaterra, Escocia ó Irlanda.—Alemania, Austria.—Suiza, Bélgica y Holanda.—Prusia y Estados Escandinavos.—Otros países del Norte de Europa. El tomo II está en prensa. El tomo I está yajuzgado favorablemente por la prensa de todas las opiniones; los escasos ejemplares que quedan de él se sirven en la administración de EL PUEBLO, á 8 rs. en Madrid y 40 en provincias. Toda la obra constará de cinco tomos.

EL DERECHO MODERNO. REPUBLICAN Y DEFENSA DE LOS PRINCIPIOS DEMOCRÁTICOS APLICADOS AL GOBIERNO DE ESPAÑA POR FRANCISCO CAÑAMAQUE, redactor de EL PUEBLO ESPAÑOL. Véndese en la administración de este periódico y en las principales librerías de España y América á los precios siguientes: en Madrid, 4 reales; en provincias 4'50; en América, 6'. A los señores suscritores de EL PUEBLO se les envia franco de porte por solo 4 reales. Del mismo autor: Angela ó la víctima.—Fovela original.—La oligarquía del Opus.—Contra el militarismo político.—Ideas sobre la situación moral y material del cuarto Estado.

LA CLOROSIS, LAS ESCORÓFULAS, EL EMPOBRECIMIENTO DE LA SANGRE, la debilidad general y las demás enfermedades que de ellas emanan, desaparecen con el uso frecuente del

## JARABE DE PROTO-IODURO DE HIERRO INALTERABLE.

Preparado por el Doctor Simon, Caballero de Gracia, 3, Madrid.

Gusto agradable, eficacia tangible desde los primeros días, conservación perfecta, asimilación fácil y sin fatiga del estómago, etc. Precios: 18 y 10 rs. frasco, según tamaño. Depósitos: en las principales farmacias de España y América.

## JARABE LENTIVO PECTORAL-BLANCO

contra toda clase de toses Y AFECCIONES DEL PECHO, PREPARADO POR

EL Dr. D. JOSE SIMON. Farmacia, calle del Caballero de Gracia, 3, Madrid.

Precio 12 rs. frasco.

El estudio que hace más de treinta años venimos haciendo de las enfermedades que toman asiento en los órganos respiratorios, sin exceptuar la tisis tuberculosa, nos ha enseñado que el azufre dividido y en estado de organización en la helicina y otros principios minerales unidos á ciertas sustancias mucilaginosas y otras pectorales, procedentes del reino vegetal, son de una eficacia tangible para la curación de todas las afecciones de las vías respiratorias.

El jarabe que anunciamos los reunimos todos en una bien entendida combinación y la experiencia nos ha demostrado que no hay, que sepamos, medicamento que le iguale en sus efectos. Para más detalles véase el prospecto que se dá gratis en dicho establecimiento.

Cuando la alcanzaron se dejó sujetar sin hacer resistencia, pero no quiso contestar á ninguna pregunta. Llévaronla á casa de Rafael, y al reconocer aquella habitación, sintió renacer sus fuerzas. Paolo la sostenía y se sorprendió al verla levantarse repentinamente, pero no pudo entender las palabras que murmuraba. Ella decía para sí: —¡Al menos moriré á su lado, lo veré por última vez! Rafael con Julio Romano y los mas íntimos de sus discípulos estaban en la sala que ya conocemos. Una gran tristeza se habia apoderado de su corazón. La llegada de Paolo le sacó de aquel sueño. —Maestro, dijo el joven pintor, hé aquí á Vanozzi. Y la joven entró. ¡Cuánto habia cambiado! Sus grandes ojos negros salían de su órbita; sus labios estaban secos y amarrotados, y su cuerpo parecia quebrantado por la fatiga. Apenas entró precipitose á los piés de Rafael, exclamando: —Maestro, perdonad á una desgraciada mujer cuyo amor, un amor invencible, habia estraviado su razon. Yo os amaba con todo el ardor de mi alma, y este amor me ha hecho cometer crímenes: pero he probado á repararlos, he dado un contraveneno á Mamma Lucia, y vivirá; he detenido el brazo del sicario pagado para herir á Gaffarelli y vivirá... Su hija no es culpable de vuestro amor. ¡Dios la haga dichosa! Yo sola merecia castigo por haber sido criminal, y mi mano se ha encargado de vuestra venganza: voy á morir. Maestro, sed feliz y no maldigais á Antonia que os bendice! Y la Vanozza cayó al suelo revolcándose á los piés de Rafael. Dolores terribles la atormentaban. Su rostro

se cubria de manchas lividas, y sus manos crispadas anunciaban que habia llegado la hora suprema. Pero con un gesto imperioso alejó á los que intentaban socorrerla. —No os acerqueis, decia. Permitidme al menos que muera á los piés del que amaré siempre... siempre... repetia con exaltación. Rafael y sus discípulos estaban vivamente conmovidos. Los terribles efectos del veneno precipitaban la agonía. Un instante mas, y aquella insensata pasión concluiria con la muerte. En un rincón del taller derramaba Paolo algunas lágrimas, porque la amistad que habia profesado á Antonia antes de conocer su sexo se sobreponia á todo. Luego acercose á ella, la llevó á un lecho de reposo, y cogiéndola las manos las cubrió de lágrimas y de besos. Antonia levantó la cabeza, y al reconocerlo le dijo: —Gracias, amigo. Cuando yo haya muerto encontrarás sobre mi corazón el Crucifijo de mi madre. Yo te lo doy. Piensa alguna vez en la desgraciada Antonia Vanozza. Las últimas palabras de esta recordaron á Pietro que era sacerdote, y hondamente conmovido, acercose á ella y le dijo: —Señora, la justicia está hecha por los hombres, pero hay allá arriba un juez ante el cual compareceréis muy pronto, y que perdona y recompensa. Acordaos de él. —Acercaos, padre mio, y escuchadme. Pietro se inclinó, oyendo la confesion de la joven la bendijo.

... (Faded text, likely bleed-through from the reverse side of the page)